

**GEOGRAPHICAL DIMENSIONS OF RELIGIOUS CHANGE // DIMENSIONS
GEOGRAPHIQUES DES CHANGEMENTS DE LA RELIGION**

Reinhard HENKEL
University of Heidelberg/Germany, and
University of Zagreb,Croatia
rhenkel@geog.pmf.hr

Tomáš HAVLÍČEK
Charles University,Prague,
Czechia
tomhav@natur.cuni.cz

The place(s) of religions. Observations on new developments in the geography of religion / La (les) place(s) des religions. Observations sur les nouveaux développements de la géographie des religions

HENKEL, Reinhard (University of Zagreb, Croatia and University of Heidelberg, Germany)
rhenkel@geog.pmf.hr

In many parts of the world, the significance of religion has increased during the last years and decades. In the sociology of religion, the secularization thesis was the dominant framework for the interpretation of developments in the realm of religion for a long time. Meanwhile, other explanation patterns have become more prominent, such as the individualization thesis and economic theories. The so-called “spatial turn” does not seem to have reached sociology of religion yet. In history of religion (religious studies), however, questions of spatiality and locality are being studied intensively. Geography of religion has been regarded a diverse and incoherent field until recently. In the past years this has changed. Two directions of research have become apparent. One of them mainly considers social geographical problems and methods while the other has been influenced by the new cultural geography approach. Both should more frequently work with the above mentioned theoretical approaches of sociology of religion. Geography of religion must not, however, lose track of its main goal: it always has to point to the fact that all religious processes take place in space and have a spatial dimension.

Dans plusieurs régions du monde, l'importance des religions s'est accrue ces dernières années et décennies. En sociologie des religions, la thèse de la sécularisation était le cadre dominant pour interpréter les développements dans le domaine de la religion sur la longue durée. En attendant, d'autres explications sont devenues prééminantes, comme la thèse de l'individualisation et les théories économiques. Le « tournant spatial » ne semble pas avoir encore atteint la sociologie des religions. Cependant, dans l'histoire des religions (études religieuses), les questions de spatialité et de localité sont aujourd'hui intensivement étudiées. La géographie des religions a été perçue comme un champ de recherche divers et incohérent jusqu'à récemment. Ces dernières années, cette situation a changé. Deux directions de recherche se distinguent. L'une d'entre elles considère essentiellement les problèmes et méthodes de la géographie sociale, alors que l'autre a été influencée par la nouvelle géographie culturelle. Les deux pistes de recherche devraient investir plus fréquemment les approches théoriques de la sociologie des religions mentionnées ci-dessus. La géographie des religions ne doit pas non plus perdre son principal objectif : elle a toujours souligné le fait que tous les processus religieux prennent place dans l'espace et ont une dimension spatiale.

Local culture and the maintenance and transmission of religious practice / Cultures locales, reproduction et transmission des pratiques religieuses

VOAS, David (University of Manchester) and **Daniel V.A. OLSON** (Indiana University South Bend)

voas@man.ac.uk

In explaining levels of individual religious commitment, sociologists have tended to focus on the influence of family upbringing on the one hand and on characteristics of the national culture on the other. Both factors are undoubtedly important, but there is a blur in the middle distance. A substantial amount of neighbourhood and regional variation in religiosity exists, and these local differences may affect family behaviour while also helping to constitute the broader national context. Social networks at this intermediate level of geography are arguably the ‘missing link’ that can help us to understand how, when and where religious practice is (or is not) successfully maintained and transmitted. The extent to which people continue to go to church, to support it financially, and to find religion important in their lives now varies substantially from one place to another. Explaining these differences is arguably the core task of the scientific study of religion. The International Congregational Life Survey provides detailed records on belief and practice from almost a million respondents in four countries: Australia, New Zealand, England and the USA. Data on the precise geographical location of congregations and attenders permit a level of spatial analysis that has rarely been possible previously.

Dans leurs tentatives d'explication de l'implication religieuse individuelle, les sociologues ont eu tendance à se focaliser sur le rôle joué d'une part par l'éducation familiale et par les cultures nationales de l'autre. Ces deux facteurs sont sans contestes important, mais laissent dans l'ombre un importante zone intermédiaire. En effet, des variations substantielles existent aux niveaux des communautés locales et des régions, et celles-ci peuvent affecter les comportements familiaux, tout en contribuant à la constitution d'un paysage national plus large. A ce niveau intermédiaire, les réseaux sociaux constituent vraisemblablement le chaînon manquant qui nous permet de comprendre comment, quand, et où les pratiques religieuses sont (ou ne sont pas) reproduites et transmises avec succès. La mesure dans laquelle l'on continue d'aller à la messe, de soutenir financièrement une communauté religieuse, et de considérer la religion importante dans leur vie varie substantiellement d'un endroit à l'autre. Expliquer ces différences constitue une tâche principale de l'étude scientifique de la religion. L'International Congregational Life Survey fournit des renseignements détaillés sur les pratiques et les croyances de près d'un million d'individus en Australie, Nouvelle-Zélande, Angleterre, ainsi qu'aux États-Unis. En particulier, des données relatives à la localisation géographique précise des congrégations religieuses, ainsi que de leurs membres, rend possible un niveau de détail dans l'analyse spatiale qui a rarement été atteint par le passé.

Demography of religions – Methods for assessing membership data and growth or decline of religious groups / La démographie des religions : méthodes d'évaluation des données des membres et la croissance ou déclin des groupes religieuses

WARBURG, Margit (University of Copenhagen)

Warburg@hum.ku.dk

The quantitative assessment of the spread of a particular religion and the prospects of its growth or decline, is a cross-disciplinary field between demography and religious studies. Studies in the demography of religions are important in the sociology of religion; however, they are hampered by problems of access to relevant demographic data and unresolved issues of methodology. The initial methodological considerations concern the delimitation of the group, the definition of membership and the harvest of membership data. Further problems of methodology are addressed through a quantitative case study of the Baha'i-religion. The Baha'i religion shows the typical pattern of a rapid growth with the enrolment of the first generation of believers, followed by a decline in growth in the next generation. Access to detailed demographic data of the Baha'is through decades has provided the basis for testing and further developing existing models of demography. Projections of the demographic development of the Danish Baha'i community show that overall growth is likely, but also that the ethnic profile of the community invariably will change.

L'évaluation quantitative de l'expansion d'une religion spécifique et l'estimation de sa croissance ou déclin est un domaine transdisciplinaire qui se situe entre la démographie et les études des religions. La recherche sur la démographie des religions est importante dans la sociologie des religions, cependant, elle est empêtrée par des problèmes d'accès aux données démographiques pertinentes et des difficultés méthodologiques non résolues. Nous considérons d'abord la question de la délimitation du groupe, la définition de la qualité de membre et la récolte des données sur les membres. Ensuite, nous adressons d'autres problèmes de méthodologie à travers une étude de cas quantitative de la religion de Baha'i. Cette religion expose le modèle typique de croissance rapide avec l'enregistrement de la première génération de fidèles suivi d'un déclin de croissance dans la génération suivante. L'accès aux données démographiques détaillées des Baha'is à travers plusieurs de dizaines d'années a fourni la base pour tester et développer plus avant les modèles démographiques existants. L'analyse du développement de la communauté des Baha'is danois indique qu'une croissance générale est probable, mais qu'en même temps le profil ethnique de la communauté changera invariablement.

Regional differentiation of development changes in the religious landscape of Czechia / *Différenciation régionale de l'évolution de la situation religieuse en Tchéquie*

HAVLÍČEK, Tomáš (Charles University, Prague)
tomhav@natur.cuni.cz

The contribution is concerned with an analysis of the main trends and processes in the religious landscape of Czechia during the time of transformation. The post-1989 period has witnessed *i.a.* a more distinct diversification of the religious landscape, which has occurred in particular thanks to an increase in the number of new religious orientations and movements. How has the development affected the territorial distribution of those communities? How has the development affected the regional differentiation of sacral objects in Czechia? The contribution attempts to monitor certain key factors of the transformations of sacral objects and to identify, on the basis of selected localities, the crucial consequences of those changes. The results of field and questionnaire surveys among members of the religious community in selected model territories of Czechia imply that religious symbols have been restored gradually (in particular chapels, wayside shrines and crosses) and sacred objects have been undergoing important transformations. The restoration is not primarily based on religious grounds but rather on historical (subsidies from German and Austrian people of Sudeten

origin) or cultural (subsidies from the state for the restoration of monuments) grounds. Sacralisation is apparent also in the construction of new religious objects or in the transformation of existing secular structures into religious objects. This trend can be observed mainly in Protestant denominations, which have been increasing in number. On the other hand, the Roman-Catholic Church has been selling or leasing its unused religious property, in particular in border regions or in the so-called inner periphery territories.

L'article s'occupe de l'analyse des principales tendances et des processus dans la situation religieuse en Tchéquie dans la période de transformation. Après 1989 est apparue entre autres une grande diversification de la situation religieuse, avant tout suite à l'augmentation du nombre de directions et de mouvements à caractère religieux. Comment cette évolution s'est-elle exprimée dans la répartition géographique de ces communautés? Comment cette nouvelle évolution a-t-elle influencé la différenciation régionale des ensembles religieux en Tchéquie? L'article essaie de relever les principales causes des changements dans les ensembles religieux et, d'après l'exemple de localités choisies, d'en rechercher les conséquences les plus marquantes. Il résulte d'une enquête sur le terrain et par des questionnaires remplis par les représentants religieux dans des territoires modèles, sur le territoire de la Tchéquie, que se déroule actuellement un renouvellement des symboles religieux (chapelles, calvaires et croix) en même temps qu'une transformation des ensembles religieux. Ce renouvellement n'est pas la plupart du temps la conséquence de motifs religieux, mais bien de motifs historiques (financement par les populations allemande et autrichienne provenant des Sudètes) ou de motifs culturels (financement à partir de fonds de protection des monuments). La sacralisation s'exprime entre autres par la construction de nouveaux édifices religieux ou par la transformation de bâtiments profanes existants en édifices religieux. Cette tendance est la plus marquante suite à l'augmentation du nombre des communautés protestantes. D'autre part, pourtant, l'Église catholique romaine vend ou met en location ses biens religieux inutilisés, et ce principalement dans les régions frontalières ou dans ce qu'on appelle la périphérie interne.

Greek Orthodoxy, Territoriality and Globality: Religious Responses and Institutional Disputes / Orthodoxie grecque, territorialité et globalité: réponses religieuses et polémiques institutionnelles

ROUDOMETOF, Victor (University of Cyprus)
roudomet@ucy.ac.cy

This paper offers an interpretation of Greek-Orthodox responses to globality. During globalization's modern period, relativization and de-territorialization led to a modern synthesis between Orthodoxy and nationality. During globalization's contemporary period (1840s-1945), the Ecumenical Patriarchate has adopted a relatively open perspective toward globalization, which offers an opportunity to empower the Patriarchate's status as a supra-territorial institution. In contrast, many national churches—like the Church of Greece—cling to a defense of the modern synthesis and view contemporary globalization as a threat to their vision of re-territorialized religiosity. These institutional perspectives are closely aligned to theological responses to contemporary globality, which are also polarized between Orthodox globalists and defenders of the modern synthesis. The 2003/04 dispute between the Ecumenical Patriarchate and the Church of Greece over the issue of ecclesiastical governance exemplifies these contrasting perspectives. The dispute was fueled in large part by the endorsement of opposite religious responses toward globality by the two institutions: The

Patriarchate adopted an institutional perspective favoring de-territorialization and the Church of Greece adopted an institutional perspective favoring re-territorialization.

Cet article présente une interprétation des réponses qu'apporte l'église orthodoxe grecque aux questions que soulève la globalité. Pendant la période moderne de la globalisation, la relativisation et la dé-territorialisation ont abouti à une synthèse moderne entre l'orthodoxie et la nationalité. Durant la période contemporaine de la globalisation (1840 – 1945), le patriarcat œcuménique a adopté une position relativement ouverte vis-à-vis de ce phénomène, ce qui a permis de renforcer le statut du Patriarcat en tant qu'institution supra-territoriale. En revanche, beaucoup d'églises nationales – comme l'église grecque – s'attellent à la défense de cette synthèse et voient la globalisation contemporaine comme une menace contre leur vision de la religiosité re-territorisée. Ces perspectives institutionnelles sont intimement liées aux réponses théologiques face à la globalité contemporaine, réponses qui séparent les orthodoxes partisans de la globalisation et les défenseurs de la synthèse moderne. La controverse de 2003/2004 entre le patriarcat œcuménique et l'église grecque sur la question de l'autorité ecclésiastique illustre ce contraste. La polémique entre les deux institutions a éclaté en grande partie à cause de leurs positions divergentes sur la globalité : le patriarcat a adopté un point de vue institutionnel favorisant la dé-territorialisation et l'église grecque a adopté un point de vue institutionnel favorisant la re-territorialisation.

**The religious sites of Cyprus – indicators of co-presence and symbols of lost territory /
Les sites religieux à Chypre - indicateurs de coprésence et symboles de territoire perdu**

DIETZEL, Irene (University of Erfurt)

irene.dietzel@uni-erfurt.de

Religious sites, such as churches, mosques, graveyards, and monasteries fulfil multiple functions within both cultural and built environments. They are places of worship, provide spatial centres for a community of co-religionists, form places of pilgrimage and sometimes stand as durable, monumental records of a particular culture's presence. Within the multi-religious environment of Cyprus, the religious sites are spatial indicators of a long-standing co-presence of Muslim and Christian communities. Subsequent to the island's division into two nationally homogenous territories, the dislocation of great parts of the rural population has not only proven disruptive to local religious practice, but it has also redefined the significance of the religious sites on both sides of the border. The churches and monasteries in the occupied area have since become focal points in the territorial disputes between the Turkish and Greek sides. This paper examines these shifts in significance, while arguing for a reassessment of the importance of Religious Place to the national identities present in modern day Cyprus.

Les sites religieux comme les églises les mosquées, les cimetières et les monastères remplissent de multiples fonctions. Ce sont des lieux de culte, ils représentent des lieux centraux pour une communauté de co-croyants, sont des lieux de pèlerinage et parfois même des monuments culturels. Dans l'environnement multi religieux de Chypre, les sites religieux sont des indicateurs spatiaux d'une co-présence de longue date des communautés islamiques et chrétiennes. Depuis la division de l'île en deux territoires prétendus nationalement homogènes, la dislocation d'une grande partie de la population rurale ne s'est pas seulement avérée perturbatrice pour la pratique religieuse locale, mais elle a aussi redéfini la signification des sites religieux au-delà des frontières. Les églises et les monastères dans les secteurs occupés sont devenus depuis points focaux des conflits territoriaux entre le côté

turque et le coté grec. Ce papier examine ces changements de signification, tout en proposant une reconsidération de l'importance des lieux religieux pour les identités nationales de Chypre aujourd'hui.

**Landscape of religious Action-Orientation: The American City under Examination /
*Paysage D'Action – Orientation Religieux : La Ville Américaine sous Examination***

HARDINGHAUS, Matthias (Anglia Ruskin University Cambridge)
m.hardinghaus@anglia.ac.uk

This contribution refers to a research project which negotiates the thesis of the ongoing impact of Protestant Calvinist imagery on urban landscape in modern USA. It was inspired by Max Weber's "Protestant Ethic" and his examination of the influence of Protestantism on the development of modern society. Weber does not establish a conceptionally founded relationship to spatial-material development; here a social-geographical framework is applied to enable the interrelationships to be understood between religious motives, which, as cultural imagery and components of the frame of reference of action orientation, influenced the development of a specific American settlement culture, and the topological development. Cultural guiding images like the Garden of Eden, the Moral Wilderness and the Frontier built by in a tradition of Protestant, Calvinist Puritanism are linked with a specifically Christian corpus of broadly biblical ideas. They are integral parts of the American Way of Life and were not only of great importance for the European settlers in their sensual appropriation of the new continent, but also had a lasting impact on modern urban development, in particular, in the USA.

Cette contribution fait allusion au plan de recherche qui débat le sujet du développement de l'impact du Protestant Calvinist sur l'image du paysage urbain des Etats-Unis de nos jours. Cela a été inspiré sur « Protestant Ethic » de Max Weber et son examen de l'influence du Protestantism sur le développement de la société d'aujourd'hui. Weber n'a pas corroboré l'origine de la relation matériel-espace du développement ; ici une structure de référence sociale-géographique est appliquée afin de permettre la compréhension des relations entre différents motifs religieux, qui, en tant qu'image culturelle avec les composants de la structure action orientation a influencé le développement topologique des images guide culturelles tel que le Jardin d'Eden, et la frontière construite dans la tradition des Protestants et Puritanism Calvinist sont liés a une collection particulièrement Chrétienne d'idée biblical. Elles sont des parties intégrales de la façon de vivre des Américains et n'étaient pas seulement de grande importance pour les colons Européens, dans leur appropriation sensuelle du nouveau continent, mais aussi a donné un impact de longue durée en particulier sur le développement urbanistique en Amérique de nos jours.

Urban religion in shaping space/ *La religion et ses implications sur les configurations de l'espace urbain*

WEDAM, Elfriede (Loyola University Chicago) and **Lowell W. LIVEZEY**
(New York Theological Seminary)
ewedam@luc.edu

All groups, including religious congregations, compete for space in the urban environment and in the process build local and metropolitan relationships in diverse ways, depending on the resources available to them. But it's not just economic competition that congregations engage in, which is a reflection of exchange value, but congregations also have much at stake in the use value of their locations. They are concerned with the building or rebuilding of community in a new way among their members and with those outside. In Logan and Molotch's (1987) words, we address the political and cultural factors, and "emotional and social resources" that individuals and groups use to build their "schemes around the opportunities that certain places afford them." We present three cases that use space at three different scales: the local neighborhood, a broader corridor often facilitated by transportation links, and a metropolitan wide reach that crosses city and suburban borders. Thus, we anticipate the argument in our book under contract that competition for space involves the use of cultural and religious resources to gain access to political decision makers; attract and mobilize members; facilitate economic mobility; and redraw group boundaries, each outcome facilitated differently by the limits and opportunities of space.

Les groupes sociaux, y compris les communautés religieuses, se font en général concurrence pour occuper l'espace dans l'environnement urbain. Lors de ce processus concurrentiel, ces groupes construisent des relations avec cet espace local et métropolitain sur des modes différents, en fonction des ressources dont ils disposent. Mais les communautés religieuses ne s'engagent pas uniquement dans une compétition économique, qui reflète une valeur d'échange. Elles se concentrent sur la construction et la reconstruction de la communauté à l'intérieur et à l'extérieur de leur groupe. Pour reprendre les termes de Logan et Molotch (1987), nous posons la question des facteurs politiques et culturels, ainsi que des « ressources émotionnelles et sociales » que les individus et les groupes utilisent pour construire et planifier leurs « actions autour des opportunités que certains espaces leurs offrent ». Nous présentons trois cas d'utilisation de l'espace sur trois niveaux : le quartier local, un corridor plus large facilité par les liens offerts par les transports, et enfin un large espace métropolitain qui recouvre un espace au-delà des frontières de la ville et des limites de la banlieue. Nous anticipons sur l'argument de notre livre à paraître selon lequel la compétition pour l'espace implique l'utilisation de ressources culturelles et religieuses pour avoir accès aux preneurs de décisions politiques, pour attirer et mobiliser des membres, pour faciliter la mobilité économique, redessiner les frontières entre communautés, chacun des résultats dépendant des contraintes et des opportunités en termes d'espace disponible.

Interactions of Religions in a Blue Ridge Mountain City / *Les interactions des religions dans une ville des montagnes « Blue Ridge »*

HEALY, Anthony E. (Visions-Decisions, Inc.)
ah@visions-decisions.com

The Blue Ridge mountain town of Asheville, NC, is an unusual religious landscape. In a valley among traditional Baptist congregations, scores of church summer camps, and even the headquarters of the Billy Graham crusade, the city is also a magnet of New Age and Eastern religions and alternative healing practices. The religious middle is present, too. Some of these liberal and moderate churches though have adopted various practices – especially alternative healing – of New Age and Eastern religions. In fact, one thriving, independent congregation, founded by a former Methodist pastor, has adapted evangelical "new style" worship to a vaguely Christian service that incorporates other religious observances. The subject of a

preliminary study similar to that of the Kendall project in the United Kingdom, Asheville offers a rich site for viewing the interactions of religion in a particular place.

La ville d'Asheville de montagne « Blue Ridge » est un paysage religieux peu commun. Dans une vallée parmi les églises de baptiste traditionnels , la masse de colonies de vacances d'église , et même le siège de la croisade de Billy Graham , la ville est également un aimant du nouvel âge , des religions orientales , et des pratiques curatives alternatives. Le centre religieux est aussi présent. Mais certaines de ces églises libérales et modérées ont adopté de diverses pratiques - particulièrement curatif alternatif - de la religieux nouvel âge et orientaux. En fait , on prospérant , rassemblement indépendant , fondé par un ancien pasteur méthodiste , a adapté le culte évangélique de « nouveau modèle » à un service vaguement chrétien qui incorpore d'autres observances religieuses. Le sujet d'une étude préliminaire semblable à celle du projet de Kendall au Royaume-Uni , Asheville de Carolina Nord , États Unis , offre un emplacement riche pour regarder les interactions de la religion dans un endroit particulier.

Crossroads of religion: Shrines, mobility and urban space in Goa / Carrefours de religion: Lieux de pèlerinage et espace urbain dans l'état de Goa

HENN, Alexander (Arizona State University)
ahenn@exchange.asu.edu

Wayside shrines — representing Hindu, Catholic and Muslim traditions respectively— show an astonishing dynamic in the cities of Goa / India: they not only persist in a milieu of drastic socio-cultural and infrastructural change, but some of them even flourish enormously exceeding temples, churches and mosques in popularity. I will argue in this presentation that this dynamic is owed to the fact that the shrines respond to and enact three forms of mobility particular to urban environments: a) cultural mobility, that is the conciliation of religious difference in a hybrid cultural milieu, b) social mobility, that is the negotiation of shifting social and economic conditions, and c) physical mobility, that is the 'control' of hazards in a steadily increasing traffic movement.

Les lieux de pèlerinage situés en bord de route, qu'ils soient hindous, catholiques ou musulmans, manifestent un dynamisme étonnant dans les villes de Goa en Inde. Ces lieux non seulement survivent en dépit de profonds changements socioculturels et infrastructurels, mais encore en bien des cas, fleurissent et surpassent en popularité les temples, églises et mosquées. Ma recherche révèle que ce dynamisme reflète trois formes de mobilité propre aux milieux urbains: a) mobilité culturelle, c'est-à-dire réconciliation des différences religieuses dans un milieu culturel hybride, b) mobilité sociale, c'est-à-dire négociation des conditions sociales et économiques fluctuantes, c) mobilité physique, c'est-à-dire, contrôle des dangers que pose l'accroissement de la circulation routière.